

**QUIMPER BRETAGNE  
OCCIDENTALE  
CONSEIL COMMUNAUTAIRE**

**Séance du 29 septembre 2022**

**Rapporteur :  
Madame Forough-Léa  
DADKHAH**

**N° 22**

**ACTE RENDU EXECUTOIRE**

compte tenu de :

- la publicité sur le site Internet, pour une durée de deux mois, à compter du : 04/10/2022
- la transmission au contrôle de légalité le : 04/10/2022 (accusé de réception du 04/10/2022)

*Acte original consultable au service des assemblées  
Hôtel de Ville et d'agglomération  
44, place Saint-Corentin – CS 26004 - 29107 Quimper Cedex*

**Subventions innovation 2022**

**Pour l'année 2022, il est proposé de renouveler les subventions à l'ADRIA pour un montant de 115 000 €, à la Technopole de Quimper Cornouaille pour 294 000 €, à Biotech Santé Bretagne pour 25 000 €, Pépite Bretagne pour 10 000 € et à l'association « Les portes Logiques » pour un montant de 5 000 €.**

\*\*\*

Il est proposé, dans le cadre du soutien à l'innovation par Quimper Bretagne Occidentale, d'apporter les financements suivants :

**1- Subventions aux centres techniques et aux centres régionaux d'innovation et de transfert de technologies (CRITT):**

**ADRIA Développement** : il s'agit du plus grand centre de transfert de technologie agri-agro de Bretagne et l'un des plus importants en France. Son rôle est complémentaire à celui de la recherche publique dans le dispositif de transfert de technologie vers les filières économiques. Il apporte ainsi une contribution majeure au développement économique finistérien, d'une part en s'attachant à la résolution des questions scientifiques et techniques posées par les entreprises et, d'autre part, en contribuant à la valorisation de la recherche. Breizhpack, le centre de transfert de technologie pour les métiers de l'emballage est également intégré depuis plusieurs années à l'ADRIA.

En 2022, l'ADRIA a actualisé l'ensemble de sa stratégie de développement en précisant :

- Sa raison d'être : L'ADRIA contribue à fiabiliser et pérenniser l'alimentation de demain qui sera à la fois innovante et la plus naturelle possible.
- Son domaine d'intervention : L'ADRIA développe son expertise en tant qu'institut technique agro-industriel dans le cadre du schéma régional S3 sur plusieurs volets :

- De la consommation de demain et en matière de sécurité sanitaire des aliments et de l'alimentation par la mise au point d'outils et de méthodes, en prenant en compte notamment la qualité sanitaire des produits, les nouvelles technologies, les emballages et les nouveaux modes de consommation de demain ;
- De l'économie de la santé et la nutrition par nos projets dans le domaine de la qualité nutritionnel des aliments ;
- Des technologies liées à la production et l'humain dans l'industrie et usage, par nos projets dans la numérisation des procédés et le développement d'outils prévisionnels ;
- sa feuille de route qui s'articule autour de 5 domaines d'activités stratégiques pour soutenir les grandes transitions du secteur agroalimentaire :
  - La gestion et maîtrise des risques microbiologiques ;
  - La validation de méthodes alternatives de contrôle microbiologique pour améliorer la compétitivité des industriels agroalimentaires et une meilleure sécurité des aliments ;
  - L'accompagnement à la transition alimentaire ;
  - La performance des industries agroalimentaires en renforçant leurs compétences par la formation ;
  - L'attractivité des métiers de l'industrie agroalimentaire.

**Biotech Santé Bretagne** : c'est le centre d'innovation technologique au service des 2 filières des biotechnologies et de la santé en Bretagne, avec 7 marchés porteurs : Eco-industries, e-Santé, Alimentaire et Nutrition Santé, Agro-industries, Pharma/biotech, Cosmétique, Technologies médicales. Biotech Santé Bretagne a trois objectifs principaux :

- Identifier les besoins des entreprises, particulièrement des PME, les mettre en relation avec les acteurs adéquats et accompagner le développement de leurs innovations ;
- Contribuer au transfert de technologies et de savoir-faire issus des laboratoires de recherche, des plates-formes technologiques ;
- Participer au développement économique régional et au renforcement de ces filières bretonnes au niveau national et européen.

QBO a sollicité dès 2022 des actions complémentaires pour les années à venir sur son territoire :

- Développement des évènements économiques et scientifiques : c'est dans ce cadre que BSB a organisé le colloque « Bio2actives » en juillet au chapeau rouge ;

- Développement des contacts avec les entreprises cornouaillaises ;
- Développement des actions auprès des acteurs de santé du territoire, notamment le CHIC et la nouveau pôle santé.

Pour l'année 2022, ADRIA et Biotech Santé Bretagne, sollicitent la collectivité pour un montant équivalent à celui qui leur a été attribué en 2021. Ce financement s'inscrit dans la politique définie avec la Région Bretagne qui cofinance les actions de ce centre.

Voici les montants de subvention proposés pour Quimper Bretagne Occidentale :

Organisme	Subvention 2020	Proposition 2021
Adria / breizpack	115 000 €	115 000 €
Biotech Santé Bretagne	25 000 €	25 000 €

## 2- Subvention à la Technopole et à la cantine numérique

La Technopole Quimper-Cornouaille est le centre de ressources sur l'innovation pour les entreprises, les établissements d'enseignement supérieur et de recherche ainsi que pour les collectivités locales et les institutions de Cornouaille. Ce positionnement est confirmé dans le dispositif d'appui aux entreprises mis en place par la région Bretagne. A ce titre, la Technopole Quimper-Cornouaille s'est vue confier une Mission d'Intérêt Général d'accompagnement des entreprises innovantes de la création au développement. La Technopole Quimper-Cornouaille travaille pour le rayonnement de Quimper et de la Cornouaille à travers son économie sur le thème de l'innovation.

Son pôle « Accompagnement à la création d'entreprises innovantes » a contribué à la création de nombreuses entreprises innovantes du territoire parmi lesquelles : Ijinus, Polaris, In Vivo Environnement, Appnexus, Sabella ou plus récemment Entech SE. Toutes contribuent à l'image innovante de la Cornouaille. La Technopole Quimper-Cornouaille travaille également auprès de très nombreuses entreprises dans le cadre de leurs projets d'innovation pour rester compétitives.

La Technopole Quimper-Cornouaille a créé et développé le cluster de l'emballage Breizpack transféré en 2013 à l'Adria Développement. Elle a milité et obtenu la reconnaissance de la pêche et l'aquaculture au sein du pôle de compétitivité Mer Bretagne Atlantique qu'elle anime encore aujourd'hui. Avec le support de Quimper Bretagne Occidentale, elle a obtenu la délégation territoriale pour le Finistère du pôle de compétitivité Valorial sur l'agroalimentaire.

En matière de numérique, la Technopole Quimper-Cornouaille et Quimper Bretagne Occidentale ont travaillé conjointement pour apporter à Quimper la labellisation « métropole French Tech » aux cotés de Brest, Morlaix et Lannion, et l'insertion du territoire dans le réseau thématique national FoodTech. La technopole gère également pour le compte de QBO la Cantine Numérique de Quimper. Ce lieu est un espace de coworking, c'est-à-dire un espace de travail partagé et collaboratif proposé aux entrepreneurs et porteurs de projet d'entreprise.

C'est également un lieu d'animations autour du numérique qui favorise les synergies entrepreneuriales.

Ses missions sont donc :

- L'accompagnement à la création d'entreprises innovantes ou technologique ;
- L'accompagnement de projet d'innovation individuelle de TPE et PME ;
- L'accompagnement de projet collaboratif d'innovation TPE-PME et recherche publique, en particulier via les outils maîtrisés par la technopole : les projets des pôles de compétitivité, les programmes régionaux et nationaux de soutien à l'innovation, les programmes européens de soutien à l'innovation ;
- L'animation économique des filières prioritaires du territoire (Petits-Déjeuners Débats, Salons, Forums, Clubs thématiques...).

Ses thématiques principales sont :

- L'agroalimentaire ;
- La pêche, conchyliculture, aquaculture, applications des biotechnologies marines, technologies marines, naval et nautisme ;
- Le numérique et l'ingénierie électronique.

Pour 2022, QBO a sollicité la réalisation de missions spécifiques, mais s'inscrivant dans les thématiques habituelles de la technopole (cf. projet d'avenant à la convention):

Objectif	Action
Augmenter le nombre de start up sur QBO et développer les sujets liés à la transition	Mise en place d'un appel à projet à destination de start-up sur les sujets de la transition : réflexion 2022 et montage 2023. Cet appel à projet pourrait être monté en partenariat avec une société engagée dans la transition. Il pourrait également s'appuyer directement sur les besoins de QBO en matière de transition (territoire d'expérimentation par exemple). La Technopole cherchera à prendre en compte la dimension des transitions dans l'organisation de ses évènements sur le territoire.
Contribuer à la vision stratégique du territoire de QBO	Rédaction d'une note annuelle pour mettre en exergue des sujets émergents stratégiques ou techniques pour le développement de QBO et non encore identifiés par l'agglo : identification d'un nouveau secteur d'activité stratégique, identification d'un outil mutualisable, d'une opportunité de financement... Cette note ne serait pas une note de conjoncture comme pourrait le faire QCD à partir de statistiques macro, mais plutôt une note issue de remontées terrain de la technopole et de l'analyse qu'elle en fait (format libre). C'est dans le cadre de ces notes que la technopole aurait par exemple pu remonter les opportunités de la French Tech, du CEA tech, de l'école d'ingénieurs...

Développement numérique pour les acteurs du territoire.	Développer un programme de formations des acteurs économiques par la cantine numérique : un projet pourrait être très vite opérationnel pour les commerçants de QBO.
---	--

Cette offre est établie, à date, sur la base de ressource (notamment humaine) constante de la Technopole

Pour l'année 2022, la technopole Quimper Cornouaille sollicite la collectivité pour un montant équivalent à celui qui leur a été attribué en 2021.

Ce financement s'inscrit dans la politique définie avec la Région Bretagne qui cofinance les actions de ce centre.

Voici les montants de subvention proposé pour Quimper Bretagne Occidentale :

Organisme	Subvention 2021	Proposition 2022
Technopole Quimper Cornouaille dont :		
- subvention de fonctionnement	159 000 €	159 000 €
- subvention pour la mission VALORIAL	10 000 €	10 000 €
- subvention pour la mission French Tech Brest + Lannion – Morlaix – Quimper)	25 000 €	25 000 €
- Subvention gestion de la cantine numérique	40 000 €	40 000 €
- Subvention complémentaire variable	60 000 € (2)	60 000 € (2)
<b>TOTAL</b>	<b>294 000 €</b>	<b>294 000 €</b>

*(1) Depuis 2018 (fin de la subvention du CD29 à la technopole), une subvention complémentaire de 60 000 € est attribuée et versée à la technopole. Dans la précédente convention elle était versée de la manière suivante : en année N un montant de 30 000 € dont tout ou partie pouvait être repris en fonction des résultats de l'année N. En année N+1, un montant maximum de 30 000 € pouvait être versé sur justificatif de dépenses et après présentation à QBO d'un bilan comptable, d'un compte de résultat et d'un rapport d'activité validé par l'assemblée générale de la technopole. Afin d'éviter d'avoir à récupérer une partie de la subvention complémentaire variable, la nouvelle convention prévoit de verser cette subvention complémentaire d'un montant maximum de 60 000 € uniquement en année N+1 et sur justificatif de dépenses.*

### **3- Subvention à PEPITE Bretagne :**

Le projet PEPITE Bretagne - Pôle Etudiant Pour l'Innovation, le Transfert, l'Innovation et l'Entrepreneuriat regroupe les quatre universités bretonnes : l'Université de Bretagne Occidentale (UBO), l'Université de Bretagne-Sud, l'Université de Rennes 1 et l'Université Rennes 2 ; l'Université européenne de Bretagne (Collège Doctoral International), les écoles de la Conférence des directeurs des grandes écoles de Bretagne et les sept technopoles de la région. Il s'adresse ainsi à plus de 116 000 étudiants.

L'ensemble des établissements membres fondateurs ont pour objectif commun de susciter l'esprit d'entreprendre des étudiants et de favoriser les créations d'entreprises en Bretagne.

Dans ce cadre les actions suivantes ont été mise en place en 2021 sur le territoire de QBO :

- **Fabrik ta pépité:** programme de formation par l'action, inter-établissements, qui consiste à monter un projet virtuel de création d'entreprise en équipes, durant 5 mois, de novembre à mars ;
- Animation des workshops (ateliers de formation) ;
- Journée finale en mars (soutenance des projets et soirée de remise des prix).

Pépité porte et coordonne l'action au niveau régional. Selon les sites, Pépité intervient en appui ou en tant que coordinateur du programme. Cette action est réalisée avec l'appui fort de la Fédération des technopoles de Bretagne. Sur le site de Quimper, la Technopole de Quimper Cornouaille a piloté le programme avec le soutien des chargées de projets Pépité sur différents temps forts. En 2020-2021, 21 étudiants du territoire de Quimper ont participé à cette action.

**24 heures pour entreprendre :** Challenge de deux jours pour découvrir la création d'entreprise, destiné à des étudiants d'IUT et de lycées. Pépité apporte un soutien financier et une personne ressource en appui à l'organisation de l'action portée par l'Association Bretagne Sud Entrepreneuriat. En 2021, 185 étudiants quimpérois ont participé à cette action.

**Opération Créa-IUT:** Dispositif de formation par l'action, l'opération Créa-IUT permet de placer les étudiants dans une démarche proactive, ils accompagnent des porteurs de projets réels durant 6 mois dans ses démarches de création d'entreprise et dans l'établissement de son plan d'affaires. En 2021, 175 étudiants quimpérois ont participé à cette action.

Sont également mises en place :

- L'organisation de la soirée de clôture des Entrepreneuriales, avec remise du Trophée IALYS « meilleur projet en Agro-alimentaire » ;
- La création d'un espace PEPITE au sein du campus ;
- L'accompagnement des étudiants bénéficiaires du « Statut étudiant entrepreneur »;
- La valorisation de la création en lien avec l'Ecole Européenne Supérieure d'Art de Bretagne (EESAB) ;
- La valorisation des parcours de jeunes entrepreneurs du bassin quimpérois.

Pour réaliser l'ensemble de ces actions il est proposé au conseil communautaire de verser une subvention de 10 000 € à l'université de Rennes 1 qui coordonne le dispositif pépite Bretagne au titre de l'année 2021.

#### **4- Subvention à l'association « Les Portes Logiques »**

L'association les Portes Logiques travaille à l'émergence et la diffusion d'une culture commune des outils numériques. Son objectif est donc de rendre le numérique accessible à toutes et tous.

Pour cela, l'association mène différentes actions :

- Un atelier hebdomadaire au sein de son local situé au moulin vert à Quimper : L'association y propose chaque mardi tout au long de l'année, une heure de conférence autour des questions numériques. L'open-atelier est une permanence ouverte de 15h à 21h pendant laquelle bricoleurs en herbe ou confirmés, professionnels ou non du numérique se retrouvent et échangent autour de leur projet de fabrication. L'association accompagne les adhérents à la réalisation de leur projet en mettant à disposition imprimante 3D, machine à commande numérique, logiciels, documentation et savoir-faire.
- Des conférences hebdomadaires : « les curiosités numériques digestes » : Animées par les bénévoles de l'association et des intervenants extérieurs. Accessibles gratuitement aux membres de l'association (cotisation annuelle de 10€), ces conférences permettent aux curieux et frileux du numérique de découvrir et/ou approfondir différents sujets comme l'intelligence artificielle, la programmation, l'impression 3D, le code créatif, le textile numérique, etc.
- Des interventions ponctuelles comme par exemple à la cantine numérique de Quimper ou dans les MPT.
- Des formations auprès de d'associations et d'entreprises du secteur sur différents sujets numériques tels que l'archivage, le code...

Les Portes Logiques est donc une association qui joue un rôle concret dans le développement d'une culture numérique auprès des habitants de l'agglomération. Elle est également une des structures qui portent le projet de Tiers lieux FLUX au moulin vert, rue du cosquer.

L'association Les portes logiques, sollicite une subvention de fonctionnement de 5 000 € au titre de 2022.

\*\*\*

MM. Daniel LE BIGOT et Marc ANDRO étant sortis de la salle (ne prenant part ni aux délibérations ni au vote), après avoir délibéré, le conseil communautaire décide, à l'unanimité des suffrages exprimés (51 voix pour) :

1 - d'attribuer une aide de 115 000 € à l'ADRIA, de 25 000 € à Biotech Santé Bretagne, de 294 000 € à la Technopole Quimper Cornouaille, de 10 000 € à l'université de Rennes I et de 5 000 € à l'association « Les Portes logiques » pour l'année 2021 ;

2 - d'autoriser madame la présidente à signer les conventions avec l'ADRIA et Biotech Santé Bretagne ainsi que l'avenant à la convention technopole.